

EL CARTAGINÉS

Periódico de generalidades é intereses locales

Director y Redactor,
F. CABEZAS GOMEZ

Administrador,
EULOGIO CALVO ALVARADO

Año I

Cartago, 24 de Noviembre de 1904

Número 32

The Photo News Co.

Avenida Central.

San José.

Contiguo al Banco Anglo

Especialidad en ampliaciones á cualquier tamaño. Marcos de toda clase, Vistas Estereoscópicas y para linternas mágicas. No olvidar que esta fotografía es la que mejores comodidades presta al cliente con los útiles más modernos.

Visítad nuestra galería y os convenceréis.

H. N. Rudd.
Administrador.

EMPRESA FUNERARIA



BALDARES Y ARIAS

Ofrece al público un surtido completo de cajas mortuorias de estilo moderno. Se hacen cargo de toda clase de trabajos de carpintería. Cuentan además con un elegante carro fúnebre y un magnífico tronco de caballos americanos.

PRECIOS SUMAMENTE BARATOS.

RIGARDO PACHECO

Ferretería y Tienda.

Serruchos, martillos, vidrios de todos tamaños, pinturas, etc., etc., Casimires, lienzos chaquetas y pantalones, á precios sumamente baratos, rebozos de hilo y seda.

ESPECIFICOS QUE DAN RESULTADO

Para reumatismo:—"Alcoholado Maravilloso."
Para tisis:—"Tabonuco al Guayaquil."
Para calenturas:—"Píldoras Blancas y Negras."
Para gonorrea:—"Píldoras é inyección de Palmer."
Para irregularidades del período:—"Píldoras regeneradoras del DOCTOR RAUL."

De venta en la Botica de Guier Hermanos.

THOMAS SCOTT

Compra y vende letras de cambio sobre San Francisco, Nueva York, Jamaica, Londres, Hamburgo, París, Génova y muchas otras plazas europeas.

San José de Costa Rica A. C.

Botica de Cartago

A. F. PIRIE & C^o

Acabamos de recibir de París un gran surtido de perfumería fina, entre ella los famosos perfumes "Ideal" "Fiorenta" "Delicia Indian Hay" Todo á precios sumamente bajos.

Cartago.—Costa Rica.—A. C.

Cerveceria de Richmond

Sus cervezas fabricadas con esmero y únicamente de malta, lúpulo, nada de substitutos. Los últimos procedimientos y aparatos recién importados.

Sus refrescos esterilizados por el único y verdadero medio que aconsejan eminencias científicas.

¡PROBAD Y OS CONVENCERÉIS!

No lea esto; se lo suplico

Por que si lo lee Ud., se caerá de espaldas, sabiendo que estoy dispuesto á comprar todo el hule de *burrucha*, de buena calidad al escandaloso precio de ₡ 120-00 el quintal.

ALBERTO ESQUIVEL

Se encuentra en Cartago en el Hotel Francés.—Calle de la estación.

Tabaco! Tabaco!! Tabaco!!!

De toda clase vendo en mi casa frente á la Plaza de la iglesia La Soledad. Solicito operarios pureros.

GERARDO LARA.

A LOS CARNICEROS

Ganado gordo de Santa Clara.

La "United Fruit Co." empezó de nuevo la venta de ganado gordo el 11 del mes pasado, á las 12 m. en el lugar que tiene á 100 metros del Matadero Público.

San José, Noviembre de 1904.

Linea de Vapores a Inglaterra

Servicio directo entre Puerto Limón, Manchester y Bristol.

17 DIAS DE NAVEGACION.

—:o:—

Para Manchester habrá vapor cada 15 días
" Bristol otro " " " "

Estos vapores tienen bastante comodidad para pasajeros, especialmente los que van á Manchester.

PRECIOS DE PASAJE: { En 1^a á Manchester £ 20.00
" " " Bristol 15.00

Para más pormenores dirigirse á las oficinas de esta Compañía.

United Fruit C^o

Costa Rica División

JOHN M. KEITH

HOTEL Y RESTAURANT

EL SIGBO XX

Calle del Carmen y Cuartel. Frente al Mercado.
Local pintoresco. Sitio céntrico.

Servicio esmerado y completo Habitaciones cómodas.
Vinos y licores extranjeros. Mesa española y francesa.
Cartago. Costa Rica.

EL CARTAGINÉS

Director y Redactor,

F. Cabezas Gómez

Administrador,

Eulogio Calvo Alvarado

Condiciones:

Suscripción mensual ₡ 0-75

Avisos, en general: según convenio.

La colaboración es solicitada.

Todo original que nos sea enviado para su publicación, debe venir firmado, de lo contrario no le daremos publicidad.

Oficinas:

Calle Real, frente a la casa de don Rogelio R. Troyo

Dirección telegráfica:

«CARTAGINÉS»

Un artículo de "La Unión"

LA PARROQUIA DE CARTAGO

Ante todo, la verdad

En el número correspondiente al domingo último de *La Unión*, se publicó un artículo firmado con el seudónimo *Emanuel* y bajo el título «Parroquia de Cartago.» Primeramente felicita al señor Cura de esta Parroquia por la actividad desplegada por él en ese importantísimo asunto y por haber sido quien inició la idea de la reanudación de los trabajos de tan hermoso templo. También dice que no sólo esta provincia es la que debe contribuir para la realización de la obra, sino toda la nación, desde luego que se trata de una Iglesia excepcional, que será orgullo para Costa Rica y una patente muestra de su gran celo religioso.

Para llevar á cabo este pensamiento indica el articulista el sistema de suscripción mensual.

Ahora, permítanos el señor *Emanuel*,—firmante del artículo referido,—llamarle la atención sobre un dato,—aunque de poco valor,—pero necesario, por exigirle la verdad de los acontecimientos.

Siempre hemos sido de los primeros en reconocer y manifestar públicamente las cualidades y virtudes del señor Cura, doctor Castro, pero es de nuestro deber consignar, que quien inició la idea de la reanudación de los trabajos de la Parroquia, fué EL CARTAGINÉS en un artículo titulado «En el corazón de Cartago» y que vió la luz en la sección *Local* del número correspondiente al 21 de Agosto pasado, quizás cuando el estimable doctor Castro no pensaba siquiera en venir á apasentar esta ductil y tranquila grey.

Un mes después, ó sea el 22 de Setiembre, publicamos una entrevista que bondadosa y amablemente nos concedió el señor Presbítero Castro, yá nombrado Cura de esta provincia y cuando hacía apenas dos días de haber llegado á esta ciudad.

Una de las preguntas, que con su venia, hicimos á nuestro distinguido amigo, el doctor Castro, fué, la que,—con su contestación,—reproducimos en seguida:

Director.—¿Qué idea tiene usted sobre los parecidos abandonados de lo que nosotros llamamos Parroquia?

Señor Cura.—Sobre eso no tengo ninguna idea propia; sino que estoy obligado á obedecer á mi Superior el Ilustrísimo y Reverendísimo Sr. Storck, quien,—al nombrarme Cura de esta religiosa Parroquia,—me ordenó trabajar infatigablemente, poniendo todos los medios posibles para proseguir la construcción de ese hermoso templo. Esa orden está consignada en el libro de acuerdos de la Curia eclesiástica.

Así es que la misión mía es obedecer y obedecer con entusiasmo la justa y simpática orden.

Sobre el mismo asunto *Parroquia*, tuvimos el honor de hablar con el ilustre Monseñor Junguito, el cual nos ofreció tratarlo con Su Señoría el Obispo Storck, quien, á su vez, acogió con gran entusiasmo la idea que hoy, con justa razón nos preocupa.

Es un dato, aunque de poco valor, pero necesario, por exigirle la verdad de los acontecimientos.

LOCAL

OROSI

A mi buen amigo

Jaun de D. Troyo

CUANDO principiaba yo á embozonar cuartillas, publiqué un artículo con el mismo título que el presente. Reproducirlo íntegro hoy, sería un anacronismo, ya que las cosas han variado por ley natural, como por que tal ensayo, apenas si contiene algo que pueda medianamente refundirse en estas líneas.

Aquel fué un paseo de estudiantes en asueto, que me dejó firme impresión. Ansiaba conocer las maravillas del renombrado sitio á donde los audaces conquistadores entraron, sable en mano, amedrentando razas tímidas, en busca del oro, sin que les importase un bledo la investigación del origen, dialectos, costumbres, secretos ni tradiciones de los aborígenes, en la confianza sin duda de que vendría la ciencia más tarde á reconstruir la historia, sobre los restos informes de un pueblo desbandado, como ha sucedido en parte, gracias á la paciente labor de nuestros arqueólogos.

Pasado el llano del Paraíso, donde los güizaros rivalizan con las percas silvestres de cabuya, principiamos á bajar la caracoleada pendiente, como á una hora de cabalgar á moderado paso.

Los rayos solares comenzaban á levantar el cendal indiscretamente al valle paradisiaco, que dormía envuelto en sus sábanas de niebla. Nos detuvimos para ver descubrirse aquellas empinadas montañas y lomas agrestes de Purisil, que se reflejan sobre la orla bruñida, que los ríos forman al terciopelo de la verde llanura, primorosa esmeralda del cinto, que El Reventazón extiende hacia el Caribe. Poco después, ranchos dispersos coronados por una débil espiralilla de humo, sirviendo de contraste á elegantes casas de hacendados, entre el lujo de la flora tropical, bañada por torrentes de luz; bestias pensativas, y ganado vacuno pastando libremente en el pantanoso prado, en que hoy se levanta el nuevo caserío; hamacas de bejuco y andariveles, como los hilos tenues, que las arañas cuelgan entre los nudosos troncos de los árboles, bamboleándose sobre *El Aguacaliente* y *El Macho*, al grato peso de arrogantes y alegres *cogedoras*, que cruzan á los vecinos cafetales; el poró, armado de puñalitos purpurinos, defendiendo los sembrados, en donde los cañaverales blenden sin cesar sus espadas de doble filo, y las cuadrillas de jornaleros hormiguan en todas direcciones, entonando el himno sublime del trabajo, mientras el grano de oro, listo á emigrar, se despidió de los abanicos del plátano y de las oscuras copas de los naranjos; y hacia el lado del naciente, la hondonada fecunda de Ujarrás y de Cachí, ostentando las caprichosas bordaduras de sus tabacales y frijolares: ¡hé ahí el soberbio panorama que se presentaba á nuestra vista!

Algo más tarde se detenía la bulli-

cosa cabalgata, frente á la humilde iglesia, de sencilla portada, vuelta hacia el oriente, convento en otras épocas de frailes franciscanos, y punto de reunión de los exploradores de Talamanca. En destartalado corredor con barandillas de madera, estaban los labrados escaños en que los religiosos hojeaban el breviario entre siesta y siesta; nubes de murciélagos, espantados de la inoportuna visita, revoloteaban en el interior, llenando de inmundicias los altares de colores chillones, y los pesados confesonarios, testigos mudos talvez de interesantes revelaciones de los indios; allí, los grandes cuadros á óleo, sobre resquebrajados muros, cubiertos de telarañas, velados y ahumados por la mano del tiempo, empeñada en ocultar la firma del pintor; y en el retablo del testero, el triste *Nazareno* y las tradicionales imágenes, que parecían estar absortas en la contemplación de su abandono y silenciosa soledad. Desiertos los escapara es de la biblioteca, que emigró, talvez únicamente para lucir el pergamino y la vitela en librerías de viejos *letrados*, discípulos de frailes misioneros, como desiertas quedaron más tarde las oscuras y achatadas naves de donde volaron los lienzos de algún valor, por lo menos histórico.

De paso hacia las pilas termales, que las hay en diversos puntos, y que por lo común tiñen de verde oscuro las piedras de sus bordes, alguna que otra *beldad* de lacios cabellos y color de chocolate ó siena quemada, con su camisa floja para que no pugnase con las morbideces del busto, y su bien ajustada manta delatora de los muslos fuertes y abultados, saludaba *cabizbaja*, abrumada, no tanto por la red de plátanos y naranjas, que llevaba á la espalda, como quizás por el recuerdo de su raza, víctima de todos los pecados de la gente blanca.

Por fin llegó su turno á la bucólica en la orilla de uno de aquellos remansos azules y profundos, en que los poetas clásicos suelen refrescar á las olímpicas divinidades, y en donde el pescador actual se burla del anzuelo y del barbasco y de la flecha de peji valle, con un simple cartucho de dinamita, que hace relampaguear por los aires los pavonados lomos y vientres de plata de los perseguidos *bobos* y *tepemechines*, que, si llorar pudiesen, llorarían la ausencia de ROMÁN, que con tan delicados mimos los trasladaba en compañía de *las anguilas*, desde el torrentoso cauce hasta los serenos estanques, siquier fuese para ofrecerlos un poco más criaditos y más gordos en los banquetes de la opulencia.

Los placeres del condumio, con no ser pocos después de un largo ejercicio matinal, en manera alguna fueron comparables á los que nos proporcionó la espiritual compañía de algunas bellezas en flor, que veraneaban en una risueña finca, bautizada hoy con el nombre de ANITA, del inolvidable empresario y filántropo don J. R. Rojas Troyo, caballero por extremo complaciente y de buen humor, que, después de agasajarnos con esplendidez y de mostrarnos las valiosas innovaciones de sus beneficios, nos bosquejó varios de sus proyectos para ensanchar en aquel paraje, la producción del más apreciado café del país, y luego, como hombre de mundo, que con discreción sabía tocarle á cada edad y á cada sexo su conversación favorita, nos refirió sabrosas anécdotas de sus primeros años de pobreza, lo cual fué como abrillerle ancha compuerta á las galantes expansiones, cuya urdimbre de mil adorables fruslerías, constituye el nervio de los interminables diálogos juveniles.

Así se nos deslizaron blandamente las horas, hasta el momento de nuestro regreso, á la caída del sol, menos triste que la caída de nuestras ilusiones.

Han transcurrido algunos años: de los primitivos moradores de PAN DE AZÚCAR ú OROSI, apenas si quedan vestigios en las profanadas sepulturas; en la cenagosa llanura, cuadrada y reducida á dominio particular, se alza la nueva población con su edificio escolar y establecimientos comerciales, provista de correos y de telégrafo, trajinada por hacendados y braceros, y con su tradicional iglesia, piadoso recuerdo de la soberanía española, recién restaurada por cuenta del Tesoro Nacional. Conjurados están ya los peligros de los ríos traidores, con puentes nuevos y seguros, y sólo falta, para darle mayor auge á aquel edén productor, que una empresa de tranvías lo ponga en más inmediato contacto con esta ciudad mediatubunda de las nieblas grises.

R. M. QUESADA

22.—XI.—1904.

Crónica de exámenes

Juan Viñas

Le doy gracias, señor Director, por los billetes de pasaje que usted tuvo la bondad de remitirme, sin los cuales, no hubiera podido hacer esta crónica.

El jueves salimos de aquí y llegamos á Juan Viñas.

Nunca había estado en ella, y por cierto, que recibí la impresión más agradable que se puede sentir. Siempre creí fuera un lugarcito de poco más ó menos; pero hay un no sé qué, en aquellas alturas de alegre y encantador, que la naturaleza dota algunos sitios, como la gracia en *las niñas* que, sin ser hermosas, nos cautivan y atraen por la hipnótica influencia de sus irresistibles ojos.

Así, Juan Viñas, dá un aire purísimo, cielo despejado y, si bien, su horizonte no es extenso, en cambio, es una rejoya en donde han hecho el nido multitud de afanados trabajadores que la dan vida, progreso y la preparan un porvenir que, pocos puntos en la república lo tendrán tan brillante.

La actividad es la virtud de sus habitantes. Son sencillos en el trato social y cambiando impresiones con ellos, da gusto pasar las horas sin que se mezcle una palabra de queja entre convencinos, ni censuras para las autoridades. Las ruines intrigillas, que le enferman á uno en otros cantones, no existen en esta villa. Es la Arcadia feliz del poeta.

Todos respetan y quieren á las autoridades, y éstas, alaban la condición de sus subordinados, que no les quitan el tiempo dedicado con calor al mejoramiento de la población.

La desigualdad del suelo, impide la monótona cuadratura de toda población moderna; pero, en cambio, cada casa, figura vigilante atalaya, destinada á recibir el aire embalsamado de las montañas convertido en carmín en las mejillas de aquellas alegres y robustas niñas.

Dejo con pena esta descripción, porque los tiquetes, por mí recibidos, eran para hablar de los exámenes y, allá voy.

Es la escuela de Juan Viñas un hermoso edificio, amplio, sano, con mucha luz y ventilación, propiedad de la Junta de Educación. Para el acto del examen, habían quitado los tabiques de las aulas formando un largo y espacioso salón, como en pocas partes se puede tener.

Funcionaron dos tribunales, y con calma y verdadero interés, pasaron los ejercicios de los seis maestros, tres de cada sexo, dando pruebas evidentes del constante trabajo que durante el curso todos se han impuesto. La igualdad en los trabajos, el desarrollo educativo que los alumnos demuestran en castellano y cálculo ponen de manifiesto

fiesto la competencia de los maestros y la inteligente dirección de don Filadelfo Fonseca y de doña Leopoldina Z. de Fonseca, quienes rindieron un brillante examen, mereciendo ambos la calificación de Muy bueno.

El resultado general de la escuela, es más que bueno.

Así tenía que suceder, como hemos podido apreciar, al tratar de cerca a todo el personal docente, en quienes resalta, entusiasmo por la niñez y cariño por la enseñanza.

Al buen resultado ha contribuido la activa cooperación de la Junta escolar, compuesta de vecinos amantes del progreso. El presidente, don Agustín Mazza, es un bello sujeto, que no perdona medio para que las escuelas tengan todo lo necesario, prestando un decidido apoyo moral a los maestros para el mejor desempeño de su cargo.

Juan Viñas hace cuanto puede por elevarse, ese es buen camino; más se advierte la falta de personal para satisfacer las necesidades de la villa. La matrícula en los primeros grados en el año que acaba, ha sido extraordinaria, habiendo llegado a más de sesenta; por lo que, la Junta se vió en la triste necesidad de despedir a muchísimos alumnos por falta de pupitres y aulas capaces para contener tan crecido número. Desea la Junta y la enseñanza lo reclama, que el Gobierno en el curso próximo, cree dos plazas más de primer año; para ello está preparando las aulas y útiles necesarios. También desea, y es de justicia, por el número de alumnos y la importancia de la población, que se forme un cuarto año mixto, con lo cual la instrucción será, sinó completa, al menos bastante mejorada. El Director, don Filadelfo Fonseca, debe ser director de ambas escuelas y profesor de ese cuarto año tan necesario.

Concluidos los exámenes el sábado, con general satisfacción, dedicaron el tiempo Directores y maestros a preparar lo necesario para el acto público del domingo.

A las dos de la tarde de este día, tuvo lugar, en el extenso salón, la distribución de Certificados honoríficos a los alumnos de ambos sexos. Numerosa asistencia lo llenaba por completo, quedando muchos padres de familia fuera, por falta de espacio. En la plataforma estaban el Inspector y comisiones examinadoras, la Junta de Educación, señor Cura párroco, Alcalde, Jefe político, Municipio y varias personas. Dió principio el acto entonando los niños el Himno Nacional, después el maestro don Juan Ramón Flores, con correcta frase, desarrolló la importancia y necesidad de la educación popular. Mucho nos gusto este discurso, por la fuerza del razonamiento y por las dotes verdaderamente oratorias del señor Flores.

Siguieron varias recitaciones, todas hermosas, bien dichas y sentidas, llamando la atención las de las niñas Angelina Acuña y Enriqueta Rodríguez. ¡Lástima no poder hacer una exacta pintura de aquel bello cuadro! Pero la crónica se hace larga y aún falta mucho. Fueron distribuidos los certificados entre los aplausos de los niños y del público. Don Santos León Herrera tomó la palabra en la forma sencilla que acompaña a todos sus actos, y en conceptos hermosos, pintó la misión del maestro, su influencia en la sociedad y los progresos alcanzados por el infatigable obrero de la inteligencia. — Habló a los niños y a los padres con tal convicción y sentimiento, que las lágrimas asomaron a muchos ojos ante la delicadeza de sus frases y la sana moral por él expuesta.

La Junta y autoridades fueron por él citadas, por la cooperación que le habían prestado, a la vez que, habían servido a la patria.

Esta fiesta fué bellísima, así deberían terminar en las todas poblaciones tareas las escolares.

Por la noche, en el mismo local, hubo una alegre reunión, con lleno completo. Don Filadelfo había preparado unos pequeños actores que nos dieron una velada por demás simpática.

Grata impresión trajimos de Juan Viñas por su belleza natural; pero, más aún, por el pacífico carácter de su habitantes, que, todo a una, trabajan sin descanso por el adelanto material, moral y educativo de la naciente villa.

CRONISTA 2º

MUNICIPAL

MINUTA de los acuerdos dictados por la Municipalidad del cantón central de Cartago, sesión del 16 de Nobre. de 1904.

- 1º—Aprobación del acta anterior.
- 2º—Señalamiento de los días comprendidos entre el 28 del mes en curso y diez de diciembre entrante, en que deberán tener verificativo los exámenes de fin de curso del Colegio de San Luis de esta ciudad; y nombramiento de los señores doctor don Valeriano F. Ferráz, Licenciado don Elías Jiménez Rojas e Ingeniero don Ramón Picado para integrar el tribunal examinador.
- 3º—Se declara sin lugar la reclamación interpuesta por los señores Melchor Rojas Calvo y Enrique Gómez Garita contra el detalle levantado por la Junta Itineraria de Tierra Blanca para la composición de sus caminos.
- 4º—Se aprueba el detalle levantado por la Junta Itineraria del Carmen para la composición de sus caminos, publicado en el Diario Oficial número 81 de 4 de octubre próximo pasado.
- 5º—Se nombra al señor Gregorio Castro en la Junta Itineraria de Corralillo, en sustitución del señor Pilar Castillo.
- 6º—Cancelación de la hipoteca constituida a favor del Municipio por el señor Angel Hernández, en cantidad de \$51-76, inscrita en el Oficio General de Hipotecas al folio 13 y vuelto.
- 7º—Se pide informe al señor Tesorero Municipal de este cantón acerca de la solicitud de cancelación de una hipoteca constituida a favor del Municipio por el señor Miguel Mejías.
- 8º—En virtud de pago hecho en la Tesorería Municipal por el señor don Aproniano Piedra, de la cantidad de \$61-64 y de los intereses correspondientes a las tres últimas anualidades, que era en deber a los fondos municipales el señor Francisco de Paula Ramírez por precio de tres lotes de terreno en la legua de Tobosi, se da por cancelada dicha deuda.
- 9º—Se ordena el pago, a favor del agrimensor don Alberto Calvo, de la suma de \$115-00 que ha cobrado por honorarios en el trazado de la línea divisoria entre las comunidades de la villa de La Unión y del barrio de San Nicolás de esta ciudad, en el concepto de que dicho señor queda obligado a dar las ampliaciones a su dictamen que pudieran serle pedidas en el juicio de deslinde respectivo.—Dicha suma se pagará del fondó común en calidad de reintegro por los interesados del barrio de San Nicolás, lo mismo que los honorarios pagados al agrimensor don Francisco Ortiz en el mismo juicio.
- 10.—Cancelación de las hipotecas constituidas a favor del Municipio por los señores Félix Sojo y Juan B. Bonilla, en cantidad de \$700-00 el primero, y de \$200-00 el segundo, los cuales constan en el Registro de hipotecas, tomo 6, 11, folios 361 y 65, asientos 5134 y 8888.

Cartago, 19 de noviembre de 1904.

CARTAGO EN LA PRENSA

A CARTAGO

El 29 del corriente se verificará una peregrinación religiosa a Cartago. En la oficina de la parroquia de la Merced han empezado a expendirse los tickets a \$1 65 cts., de ida y vuelta. La parroquia del Carmen también expendirá tickets en las mismas condiciones.

De La República

EN CARTAGO

Un amigo nuestro nos ha informado que en la antigua metrópoli se verificará próximamente un concierto a beneficio de la Sociedad de San Vicente de Paúl, en el que se pondrá en escena la preciosa revista *De la Estación al Hipódromo*, original de don Daniel Ureña.

De El Derecho

DE CARTAGO

La niña mayor del apreciable maestro don Gustavo Campos se encuentra un tanto aliviada de la grave dolencia de que se halla atacada.

—Enlace.—El día 26 del corriente es el que tiene dispuesto nuestro amigo don Roberto Campabadal para abandonar la vida de soltero, uniéndose a la virtuosa señorita Clemencia Tinoco.

A tan simpática pareja anticipamos una felicidad interminable.

De La República

NOTITAS DE CARTAGO

18 de noviembre.—El sábado 26 de este mes contraerá matrimonio el apreciable y distinguido joven señor don Roberto Campabadal, con la espiritual señorita Clemencia Tinoco.—Desde ahora felicito mil veces a la simpática pareja.

—Corre la especie de que el 15 del entrante mes habrá una velada a beneficio de los pobres que socorre la sociedad de señoras de San Vicente de Paúl.

—Cosas que chocan en esta noble y leal ciudad:—La policía en acción en una reunión donde estaba la mayor parte de lo mejor de la sociedad. * Los policías silbando en las calles. * Vender guano los domingos, después de las 2 p. m. * Los soldados enamorando sirvientas. * Los vagos en las esquinas. * Los menores de edad en los billares. * Las señoritas que se pintan.—*Leviatán.*

De El Noticiero

INVITACION

Hemos recibido una firmada por los apreciables Presbíteros Canónigos don José Vicente Salazar y don Ricardardo Zúñiga, para la solemne peregrinación de la Provincia de San José al Santuario de Cartago, que se verificará el martes 29 de noviembre de 1904, y cuyos primeros párrafos dicen así:

"A fin de celebrar con el mayor entusiasmo religioso los últimos días del gran jubileo de la Inmaculada Concepción de María, y deseando dar un solemne y público testimonio de nuestra fe católica y de nuestro amor y devoción a la Virgen Santísima; de acuerdo y autorizados por el ilustrísimo y reverendísimo señor Obispo de la Diócesis, doctor don Juan Gaspar Storck, hemos dispuesto efectuar el día 29 del corriente, primero del piadoso novenario de la Inmaculada, una solemne Peregrinación de los fieles católicos de esta Provincia al célebre y venerado Santuario de Nuestra Señora de Los Angeles de Cartago.

El ilustrísimo y reverendísimo señor Obispo, lleno de santo entusiasmo y devoción por las fiestas jubilares de la Inmaculada, aprueba y bendice nuestra disposición, y se ha dignado además ofrecernos ir él en nuestra compañía y que celebrará de Pontifical, por vez primera en el Santuario, la Misa de la Peregrinación, concediendo benigneamente varias indulgencias y especialmente la Bendición Apostólica de Nuestro Santísimo Padre Pío X, con la indulgencia plenaria y remisión de todos los pecados a todos los fieles asistentes y que visiten en ese día la Santa Basílica."

De El Derecho

LITERATURA

Luz

Dicen que en la pupila del que muere
Retratada se ve la imagen última
Cual girón de la vida que se arranca
Con la mirada de la postrera lucha,
Por si es así, cuando me esté muriendo,
Tus ojos clava en mi pupila turbia;
Quiero llevar dos soles que me alumbren
La oscuridad horrible de la tumba.

ADOLFO LEÓN GÓMEZ

BREVA americana KEYSTONE

Marca registrada según decreto publicado en LA GACETA OFICIAL, número 78 de 30 de setiembre de 1902 y comprobada como la mejor.
San José. T. ASSMANN & Cª

A bordo *

Sobre la línea temblorosa y vaga
del mar inquieto que a lo lejos arde,
cual un trémulo incendio que se apaga
desfallece la tarde.

Un hálito de luz que apenas toca
las verdes olas con dorada lumbre,
sube a los cerros y de roca en roca
se detiene en la cambre.

Cruzan blancas gaviotas en bandadas,
otras, sobre las ondas detenidas
se ven por el oleaje, balanceadas,
como flores caídas.

Se va un gran buque de gallardo porte,
su alto penacho mis miradas gula,
dobla la costa, se dirige al Norte....
¿Irás a la patria mía?

ISAÍAS GAMBOA

* Esta poesía fué la última que brotó de la triste alma de Isaias, a bordo del vapor *Hathor*.

Una gratificación se dará a la persona que informe o presente en esta Redacción un alfiler de corbata que se ha perdido y cuyas señas son: Un hermoso brillante solitario en el centro y dos de regular tamaño que penden de la montadura del centro. No olvidarse; una espléndida gratificación.

ENSAYOS

Amiga, cierra el piano....

Amiga, cierra el piano! Oh, cierra el piano virgen! tus dedos abandonen el lago de marfil; tu música es tan triste, tan fúnebre es tu música, que al oír la siento mi alma languidecer, morir...

Amiga, cierra el piano! Las teclas en tormenta tus manos vibrar hacen ahora con furor; y al desatar las notas sus voces de armonía también el alma siento morir, mas de pasión.

Recuerdos de un glorioso pasado de ventura, memorias de una dicha de amor, que se fué ya, en mi memoria surgen de nuevo mientras te oigo; y tú no sabes cuánto, cuánto eso me hace mal!

Oh, cierra el piano virgen! Amiga, cierra el piano! Con viejas remembranzas no me hagas padecer; y deja que el silencio, trayéndome el olvido, mi duelo menor haga, mi vida menos cruel.

A. Esquivel de la Guardia

San José

El atraso del número anterior

—CASO RARO—

El domingo anterior no tuvo la circulación debida este periódico, por una grave falta del repartidor. Consistió en lo siguiente: Temprano de ese día, el circulador, tomó los ejemplares de la suscripción de esta ciudad y salió a ejecutar lo de su cargo.

Con toda confianza le entregué los periódicos, basado en las buenas recomendaciones de honradez y actividad del circulador; pero, por desgracia, no correspondió a lo que de él se esperaba. Repartió unos cuantos ejemplares y el resto, como de 150, los dejó en una casa, junto con la lista, suplicando que se los guardasen.

Se buscó por todos lados, hasta que la policía averiguó que estaba en el Tablón, de donde fué traído ayer, para que diera cuenta de su acción, que ha ocasionado grandes perjuicios a esta empresa.

El Administrador

NO HAY PAPEL

en plaza; no hay ni una resma, y la única persona que tiene, lo vende a precio subidísimo; pero nosotros con el afán de ser cumplidos y exactos, hemos tenido que pagar un exceso, con tal de que nuestra hoja no se atrase ni un solo día en su salida.

A nuestros suscritores les suplicamos que se nos dé aviso cuando no reciban EL CARTAGINES con el objeto de remediar el mal inmediatamente.

El Administrador

LA MARINITA

De Juan R. Alfaro, frente á los estanques.

Tengo el gusto de ofrecer al público un surtido completo de abarrotes y licores del país. Visítad mi establecimiento y quedaréis satisfechos. Precios muy baratos!!

También tengo una bien montada zapatería en donde ofrezco puntualidad y esmero en los trabajos que se me encarguen.

FELIPE MARTIN

Surtido completo de mercaderías. Especialidad en pañolones y rebozos de seda. Agente único en esta ciudad de cigarrillos *Eminentes*

Frente al Parque Central.

NOVEDADES DEL JAPON**COMO**

Pañolones rebozos y sedas, lo más barato y el mayor surtido, lo mismo que mucha variedad en toda clase de artículos muy nuevos ofrece la acreditada tienda de

Felipe Martín antes Herrero Hermanos.

M. Barcena

(ANTES LOPEZ Y BARCENA)

Almacén de abarrotes al por mayor y al detal. Cantina surtida. Vinos franceses y españoles.

BOTICA DE GUIER**GUIER HERMANOS****Importadores**

Ventas por mayor y al detal. Cada mes es nuevo el surtido!! Precios los más cómodos de la plaza. Las recetas se despachan por un Farmacéutico Graduado, y los precios de ellas ahora son, *debido á la gran baja de drogas*, 50 0/10 MÁS BAJOS QUE ANTES. Antes de comprar en otra parte, solicítense nuestros precios!! Hay un departamento de refrescos, á 5 cts., con Soda Water, y dentro de poco abriremos otro de papelería en general.

GUILLERMO MATA

Abogado y Notario

Despacha en el bufete en que estaba don Nicolás Oreamuno, de las 8 á las 11 a. m. y de las 12 á las 4 p. m.

ADELAIDA DELACROIX de RENAULD

Avisa al público que cuenta con los más modernos adelantos en costura y labores de mano. Tiene en su taller hábiles modistas y por lo tanto se puede hacer cargo de cualquier trabajo por delicado que sea. La fineza con que recibe á sus clientes es otra cosa que siempre ha llamado la atención en su establecimiento.

PINTURA

Aviso á mis favorecedores que me hago cargo de todo trabajo de pintura. Hago paisajes del tamaño que se deseé, para la Pascua de Navidad.

También entapizo, hago cuadros para sala, letreros en vidrio y arreglo sillas en el color que se quiera. Ofrezco á mis favorecedores puntualidad y esmero en los trabajos que se me encomienden. Dirigirse á mi casa de habitación situada en la calle frente á la Iglesia de la Soledad 400 varas al Sur.

Cartago Octubre de 1904.

JUAN BAUTISTA HIDALGO.

Dr. Felipe Gallegos

Cirujano-Dentista de la Universidad de Michigan.

Su oficina está situada en la calle real, frente al Colegio y contigua á la del Licenciado Alfredo Volio.

Dentaduras durables y artísticas, de caucho, oro y aluminio. Calzas de oro, platina y marfilina. Coronas y Puentes de oro y porcelana. Extracciones sin dolor por el último método usado en los Estados Unidos.

La oficina cuenta con los aparatos é instrumentos más modernos de la profesión.

Garantía y exactitud en los trabajos y precios moderados.

Horas de Oficina:

De 8 á 11 a. m. y de 12 m. á 4 p. m.

PIRIE & PAGHEGO

Compradores y exportadores de café. Grandes ventajas para el vendedor. Cuentan con magníficos

BENEFICIOS DE CAFE**J. LEON GUEVARA**

NOTARIO PUBLICO

Despacha en su bufete contiguo al del Lic. don Alfredo Volio. Horas de despacho: De 8 á 10 a. m. y de 12 á 4 p. m.

DR. MAX PERALTA

OFRECE SUS SERVICIOS PROFESIONALES

Despacha contiguo á la Botica Central.

Horas de consulta. de 9 á 10 a. m. de 12 á 1 y de 3 á 4 p. m.

FRANCISCO BLOISE

— ZAPATERÍA ROMANA —

Especialidad en trabajo cosido.

Se componen zapatos de toda clase.

RIVERA Y COMPAÑIA

La tienda más grande de todas las que hay de su clase aquí. Paraguas de todas clases y al alcance del más pobre, sombreros de todas formas. Dependientes atentos. En ninguna parte se da más barato.

FRANCISCO LAPORTE

La cantina más elegante. En donde se venden las famosas cremas. Especialidad en licores extranjeros. Vinos franceses y aceite importados directamente.

JUAN de DIOS TROYO

Pone en conocimiento del público en general que para todos los asuntos que con él se relacionen, deben entenderse con don Reinaldo Jurado hijo.

BARATISIMO

Se venden una máquina de escribir en buen estado y un reloj de repetición para bolsillo. Para informes, las oficinas de esta Redacción.

TIP. DE JENARO VALVERDE